

Les responsables régionaux de la santé conviennent des mesures à prendre pour promouvoir la santé en milieu scolaire, et tirer parti de la médecine traditionnelle et complémentaire

HIMEJI, Japon | 28 octobre 2021 – Les Ministres de la santé de la Région de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) pour le Pacifique occidental ont adopté aujourd'hui une résolution visant à ce que les écoles s'attachent à promouvoir la santé et le développement des enfants et des adolescents, et contribuent à leur inculquer des habitudes de vie saines et durables. Ils ont également adopté une résolution ayant pour objet d'améliorer l'accès à des services sûrs, efficaces et acceptés sur le plan culturel de manière à mettre la médecine traditionnelle et complémentaire (MT/MC) au service de la santé et du bien-être.

Promouvoir le développement positif et la santé des enfants et des adolescents

Le *Cadre régional pour la promotion de la résilience et de la santé des générations futures dans le Pacifique occidental*, approuvé par les responsables régionaux de la santé, aidera les pays à atteindre trois objectifs :

1. ancrer profondément des comportements sains et durables ;
2. donner aux écoles les moyens d'avoir une influence positive sur la communauté grâce à un effet d'entraînement ; et
3. investir dans les écoles aujourd'hui pour construire un avenir plus sain.

Afin d'atteindre ces objectifs, le Cadre définit les mesures à prendre par l'OMS, les pouvoirs publics et les écoles, en tenant compte de la situation de chaque pays. L'OMS apportera aux États Membres un appui technique pour élaborer, actualiser et mettre en œuvre des lignes directrices, des stratégies et des outils nationaux.

Les pouvoirs publics seront encouragés à introduire des innovations, en matière de politiques et de programmes, qui viseront à faire de l'école un environnement qui investit dans la santé. Ils se sont également engagés à assurer une coordination intersectorielle afin de promouvoir la résilience des enfants et des adolescents. Les écoles peuvent offrir un environnement positif et valorisant susceptible de créer des conditions favorables à la santé, moyennant, par exemple, des politiques scolaires éclairées, des programmes d'enseignement soucieux d'améliorer la santé, des relations positives et étroites avec les enseignants et les pairs, la prestation de services d'examen médicaux et de soins de santé de base, des milieux éducatifs sûrs et sains, des modèles de comportements propices à la santé, et des relations respectueuses.

« La Région du Pacifique occidental compte pas moins de 611 millions d'enfants et d'adolescents, dont la majorité passe chaque année un tiers de son temps à l'école. Aussi devons-nous accorder une attention particulière à la santé en milieu scolaire afin de faire face aux risques qui pèsent aujourd'hui sur la santé des enfants et des adolescents, et de les aider à acquérir des habitudes qui seront le fondement d'une vie longue et saine », a déclaré le Dr Takeshi Kasai, Directeur régional de l'OMS pour le Pacifique occidental.

Principaux besoins des enfants et des adolescents en matière de santé et de développement

La nutrition est un défi majeur à relever. Dans la Région, le nombre de cas de surpoids et d'obésité chez l'enfant et l'adolescent a été multiplié par 20 entre 1975 et 2016. À l'autre extrême, quelque 12 millions d'enfants souffrent d'un retard de croissance (insuffisance staturale due à la dénutrition).

Les traumatismes, la violence, l'abus de substances psychoactives, les troubles de santé mentale et les environnements dangereux constituent également des défis et des risques pour la santé. On estime que, dans la Région, 14 % des jeunes de 15 à 19 ans boivent de l'alcool et que près de 6 millions de jeunes de 13 à 15 ans consomment du tabac. La fermeture prolongée des écoles pendant la pandémie de COVID-19 a pesé sur la santé physique et mentale des élèves ainsi que sur leur apprentissage.

« Nous pouvons saisir l'occasion d'agir dès aujourd'hui pour changer l'avenir en investissant dans les écoles afin d'en faire des « incubateurs » de santé. L'école joue un rôle décisif, non seulement en appuyant les enfants dans leur apprentissage scolaire, mais aussi en les incitant à être en meilleure santé et à atteindre leurs pleines capacités et leur plein potentiel », a ajouté le Dr Kasai.

Rôle de la médecine traditionnelle et complémentaire dans l'amélioration de la qualité de vie

Dans le cadre de ses fonctions d'appui aux États Membres, l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) a élaboré, en étroite collaboration avec les États Membres, les parties prenantes, les partenaires et les experts, le *Cadre régional pour l'utilisation de la médecine traditionnelle et complémentaire en faveur de la santé et du bien-être dans le Pacifique occidental*.

Approuvé aujourd'hui par les responsables régionaux de la santé, ce Cadre contribuera à :

- promouvoir le rôle de la MT/MC en faveur de la santé et du bien-être dans les politiques nationales ;
- renforcer les mécanismes adaptés à chaque contexte donné pour garantir la sécurité, la qualité et l'efficacité des services de MT/MC ;
- améliorer la couverture et l'accès équitable à la MT/MC ; et
- soutenir la documentation, la recherche et l'innovation concernant les services de MT/MC.

« Qu'il s'agisse de traiter des affections ou de promouvoir la santé, la médecine traditionnelle et complémentaire est largement utilisée par les populations du Pacifique occidental, mais sa pratique varie considérablement en fonction du contexte social et culturel. Des services de médecine traditionnelle et complémentaire sûrs, de qualité garantie et fondés sur des données factuelles, contribuent utilement à la mise en œuvre d'une approche holistique, centrée sur le patient, en faveur de la santé et du bien-être », a déclaré le Dr Takeshi Kasai, Directeur régional de l'OMS pour le Pacifique occidental.

L'expérience montre depuis des années que la MT/MC exerce une influence majeure dans l'amélioration de la qualité de vie. La médecine traditionnelle peut jouer un rôle particulièrement important dans la santé et le bien-être des populations vieillissantes et des personnes atteintes de maladies chroniques.

La promotion et le développement de la MT/MC peuvent contribuer à la transition d'une approche de la santé axée sur la maladie vers une approche centrée sur la personne et la communauté. Cet aspect est particulièrement important pour la Région, compte tenu du vieillissement rapide de la population et de la charge croissante des maladies non transmissibles.

L'OMS apportera un appui technique aux États Membres, qui s'emploient à élaborer des politiques nationales, à augmenter leurs investissements à long terme dans la MT/MC, et à assurer de meilleures connaissances au public et aux consommateurs afin qu'ils puissent prendre des décisions éclairées concernant leurs soins de santé. Les pouvoirs publics pourront envisager le développement et la pleine utilisation de la MT/MC - en tenant compte du contexte local - en vue de garantir la

qualité et la sécurité des services. Les pays pourront mettre en place des modèles de prestation de services qui seront intégrés dans des systèmes de santé plus larges ou qui les compléteront, et qui tiendront compte de la situation et des besoins de la population, à l'aide de mécanismes permettant d'accélérer la production et la diffusion de données factuelles, de travaux de recherche et d'innovations.

Notes aux rédacteurs en chef :

Une retransmission en direct des délibérations du Comité régional, de même que les documents officiels, les fiches d'information et les vidéos sur les questions à l'ordre du jour de cette semaine sont accessibles à l'adresse suivante : www.who.int/westernpacific/about/governance/comité-régional/session-72

Des mises à jour seront publiées sur [Facebook](#), [Twitter](#) et [YouTube](#) par le compte @WHOWPRO sous le hashtag #RCM72.

L'OMS, institution spécialisée des Nations Unies responsable de la santé publique, compte 194 États Membres répartis sur six Régions. Chacune des Régions de l'OMS dispose de son propre comité régional - un organe directeur régional qui rassemble les Ministres de la santé et les hauts responsables des États Membres. Chaque comité régional se réunit une fois par an afin de convenir des mesures sanitaires à prendre et de définir les activités prioritaires de l'OMS.

L'an dernier, en raison de la pandémie de COVID-19, les comités régionaux se sont réunis, pour la première fois, de manière virtuelle. Cette année, la session du Comité régional du Pacifique occidental se tiendra pour la première fois en format hybride, certains délégués se rendant à Himeji (Japon) pour y assister en personne, tandis que d'autres y participeront par visioconférence.

La coopération entre les pays est essentielle pour relever les défis de santé publique tels que la COVID-19. Les États Membres ont, au cours des 21 derniers mois, accumulé une riche expérience de la lutte contre le virus. Alors que la pandémie se poursuit, la session hybride du Comité régional est une occasion importante d'échanger des données d'expérience, de renforcer plus avant la coopération et d'améliorer les ripostes menées par les pays.

L'OMS travaille en étroite collaboration avec le Gouvernement japonais et la ville de Himeji sur les questions de logistique et autres dispositions à prendre. De strictes mesures d'atténuation des risques sont mises en œuvre pour assurer la sécurité de tous les participants à la session et de la communauté d'accueil. Pendant la session et tous les événements qui y seront associés, les normes les plus élevées de prévention et de maîtrise des infections seront observées.

La [Région OMS du Pacifique occidental](#) compte plus de 1,9 milliard d'habitants répartis sur les 37 États et Territoires suivants, situés en Asie et dans le Pacifique : Australie, Brunéi Darussalam, Cambodge, Chine, États-Unis d'Amérique (responsable du Commonwealth des Îles Mariannes du Nord, de Guam et des Samoa américaines), Fidji, France (responsable de la Nouvelle-Calédonie, de la Polynésie française et de Wallis-et-Futuna), Hong Kong (RAS de Chine), Îles Cook, Îles Marshall, Îles Salomon, Japon, Kiribati, Macao (RAS de Chine), Malaisie, Micronésie (États fédérés de), Mongolie, Nauru, Nioué, Nouvelle-Zélande, Palaos, Papouasie-Nouvelle-Guinée, Philippines, République de Corée, République démocratique populaire lao, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord (responsable des îles Pitcairn), Samoa, Singapour, Tokélaou, Tonga, Tuvalu, Vanuatu et Viet Nam.

FINAL RCM 72 MR
Day 4

Liens utiles :

- [Fiche d'information sur la santé scolaire](#) ; [vidéo](#) ; [reportage](#)
- Récits d'habitants du Pacifique occidental : [Tim, de Singapour](#)
- [Fiche d'information sur la médecine complémentaire](#) ; [vidéo](#) ; [reportage](#)
- Récits d'habitants du Pacifique occidental : Le [Dr Liu Tao, de Hong Kong \(RAS de Chine\)](#)

Relations avec les médias :

Adresse destinée aux médias : wprocom@who.int

Adresse destinée aux médias de langue japonaise : beppum@who.int